
 第 12回米原市定例教育委員会 

 

日 時：平成２９年１２月２５日 

                午後３時３０分開会    

場 所：山東庁舎３階 第２委員会室 

（出席者） 

   教 育 長：山本教育長 

教   育   委  員：中川委員、河居委員、本庄委員、膽吹委員  

教  育  部 長：田中部長 

     教  育  総 務 課：西出課長  

学  校  教 育 課：一ノ宮課長 

生  涯  学 習 課：口分田次長 

歴史文化財保護課：桂田課長 

学 校 給 食 課：大澤課長 

 図 書 館：今川館長 

 書      記：藤岡 

  （欠席者） 

教   育   委  員：近藤委員 

     

１ 開 会 

 

２ 教育長あいさつ 

  こんにちは。年末の慌ただしい中、また、11 月下旬からの学校訪問に御出席いただき、

ありがとうございました。 

12 月 22 日に、市議会第４回定例会が閉会しました。教育部では、教育費予算、学校給

食費の無料化、山東生涯学習センターの存続、こどもの貧困と学力対策に関する一般質問

を受け、学校給食費の無料化については、これまでと同様に無料化の予定はないこと、子

どもの貧困と学力対策については、来年度、小学３年生を対象に補充的学習に取り組む予

定であることを答弁しました。全国的に学力状況調査の結果から、子どもの貧困による経

済的格差と学力には一定の相関があるとの見解ですが、必ずしも子どもが貧困だから学力

が低いというものではなく、基本的な生活習慣や家庭の環境などが影響するものと答弁し

ています。また、就学援助費のうち入学準備金を前倒し支給することに伴う補正予算も可

決され、本日、施行規則の改正について御審議いただくところです。また、給付型奨学金

制度については、常任委員会でも多くの御意見をいただき、一定の御理解をいただきまし

たが、今後、規則を見直し来年からの制度スタートに向け取り組んでいます。さらに、12

月 17日には、米原中学校が男子駅伝全国大会に出場し、目標の順位には届きませんでした



が、頑張ってくれました。12 月９日にはオールイングリッシュフェスティバルを開催し、

来年度以降も、さらに充実していきたいと思います。また、本日、調査研究委員会の英語

教育部会による研修が行われました。小学校の先生と一部中学校の先生を含め約 50 人が、

青山学院大学の准教授による講師の下で、今後の英語教育のあり方について研修したとこ

ろであります。 

本日も、活発な御意見をいただき、慎重審議いただきますようお願いします。 

 

３ 会議録承認 

   11月定例会議事録  承認 

 

４ 所属長報告 

(１) 教育総務課長 

委員の皆様には、11 月 16・17 日に沖縄県で開催された県都市教育委員会連絡協議

会県外研修、また 11 月 22 日には彦根市で開催された同協議会県内研修に参加してい

ただきました。12 月１日から 22 日までは市議会第４回定例会が開会され、６日、７

日の一般質問では、義務教育の保護者負担の現状と学校給食費の無料化、就学援助費

のうち入学準備金の入学前支給、小中学校での防災教育の取組、山東生涯学習センタ

ーの継続、教育予算の拡充について質問を受けました。また、公共交通システムの見

直しに伴い、公共交通機関を利用している児童生徒の交通費や、入学準備金の前倒し

支給に伴う援助費の増額などの補正予算と、奨学金給付条例の制定についても可決さ

れました。いただきました多くの御意見を踏まえ規則を見直し、今後事務を進めてい

きます。 

今後は、１月 18日に米原中学校体育館防水工事の入札、１月 23日には平成 29年度

定期監査を予定しています。 

 

(２) 学校教育課長 

11 月 16 日にいじめ問題専門委員会を開催し、いじめに関する報告への対応と関係

部署が保有している情報を共有しながら対応策について検討しました。国や県のいじ

めの基本方針が改訂されたことに伴い、本市のいじめ基本方針についても見直しまし

たので、今後、御審議をお願いします。11 月 28 日には、いじめ問題対策連絡協議会

を開催し、本市のいじめの状況や防止対策について御協議いただきました。また、12

月 28日には、12月 17日に米原中学校が出場した男子駅伝全国大会の特集がびわこ放

送で放送されますので、是非とも御覧ください。 

今後、１月５日に市立校園管理職会議を開催し、１月 12日からは人事異動一次ヒア

リングを予定しています。 

教育センターでは、11 月 15 日、28 日、12 月８日には若手職員、11 月 16 日には教



頭の研修を行い、今後、平成 30 年２月５日には調査研究発表大会、３月 26 日には教

育研究論文の表彰式を予定しています。 

 

(３) 生涯学習課長 

12 月３日には、米原市芸術展覧会での音楽部門の最終審査発表会と表彰式を行い、

当日約 200人の方に御参加いただきました。今年度の 99品の出品の中から最終審査会

ノミネート作品 10 点について演奏していただき、審査を行いました。また、12 月 13

日には、第２回米原市スポーツ推進審議会を開催し、第４期米原市スポーツ推進計画

実施計画について審議いただきました。次年度は、米原市スポーツ推進計画の見直し

を予定しています。 

今後は、平成 30年１月７日には平成 30年成人式、３月 10日には米原市スポーツ顕

彰を予定しています。 

 

(４) 歴史文化財保護課長 

12 月９日に米原曳山祭曳山保存修理委員会、12 月 12 日には青岸寺庭園保存修理整

備委員会が開催され、曳山の山車や花道幕、庭園の石組や老朽化した書院の屋根の修

理について協議し、業者からの見積のほか、各分野の専門家や所有者の意見も交えて

文化財にふさわしい技法や品位を保つ修理方針や仕様を決定し、進捗状況を確認しな

がら修理を進めることとしました。 

今後は、息長小学校と米原小学校でふるさと学習を予定しています。 

 

(５) 学校給食課長 

10 月 24 日には柏原小学校１年生と保護者による施設見学が行われ、親子クッキン

グでは、より一層親子のふれ合いが深まりました。11 月 30 日には、山東小学校と春

照小学校で野菜収穫体験、12月６日から 13日にかけては、柏原小学校、米原中学校、

河南中学校、大原小学校でお鍋給食を実施しました。また、12 月 11 日からは、息長

小学校、坂田小学校、米原小学校の小学２年生を対象に「カルシウムをとろう」をテ

ーマに食に関する指導も行い、12 月 16 日には親子料理教室を開催し、38 人の参加に

よりホストタウンにちなんだニュージーランド料理をつくり、大変好評でした。 

今後は、１月 10日から新学期給食を開始し、３学期でもお鍋給食や味噌つくり体験

を予定しています。また、１月 22日からの学校給食週間では、小学校２年生を対象に

給食センターの紹介や調理師と子どもたちの交流を予定しています。 

 

(６) 図書館長 

11 月 25 日からの人権週間に合わせて、改めて人権について関心を深めていただく

ため、山東、近江の両図書館で人権に関する本を展示しました。また、子どもたちの



読書支援として、11 月 11 日には近江図書館で人形劇を実演し、参加した 115 人の親

子や家族が物語の世界を楽しみ、山東図書館では、春照小学校と伊吹小学校からの施

設見学を受け入れました。12月２日には、リニューアルオープンした近江はにわ館の

記念式典を執り行い、今後もより多くの方に利用していただけるよう努めてまいりま

す。 

今後も引き続き、おはなし会などを予定しています。 

 

委員Ａ ：いじめ問題についてですが、市内の学校でのアンケートの実施状況と、いじめを

完全になくすことが非常に困難な状況と思わざるをえない中で、現在、学校では

どのような取組をしているのですか。 

 

事務局 ：いじめ問題専門委員会からのアドバイスなども参考に、色々と工夫しながら各学

期ごとにいじめに関するアンケートを実施しています。 

また、いじめを完全にゼロにすることは非常に困難ですが、いじめ放置をゼロ

にする、いじめがそのまま続いている状況をつくらないようするために、アンケ

ートを含め子どもたちの状況を確認しながら、家庭とも連携しながら取り組んで

います。 

 

委員Ａ ：給食センターでは、通常の業務のほかに、お鍋給食や様々な事業に取り組まれて

います。職員の過度な負担とならない程度で、今後も引き続きお願いします。 

 

委員Ｂ ：道徳も教科化されるようですが、学校での準備は進んでいるのですか。 

 

事務局 ：各学校ごとに、道徳教育推進教師を中心に研修会などを実施しています。 

 

委員Ｂ ：近江はにわ館のかたりべホールの利用の状況はどうですか。 

 

事務局 ：催し物に適当な広さで下靴のまま利用できるようになりましたので、今後も多く 

の方に利用していただくようＰＲに努めます。 

 

委員Ｃ ：先日、Ｚテレビで子どもたちの凧揚の様子が放送されました。最近では、ほとん

ど見られなくなった光景で、日本の文化を伝えていく良い取組と感じました。 

      また、いじめの実態を把握するためにアンケートを実施されましたが、本人か

らの確認だけでなく、周囲からの情報も重要となります。 

 

委員Ｄ ：学校訪問では、子どもたちや先生の様子が分かり、大変良かったです。いじめに



関するアンケート調査についてですが、アンケートにも書けないでいる子どもた

ちの見守りやフォローも大切です。また、図書館では、様々な取組が行われてい

ますが、一人でも多くの方々に参加していただけるよう、今後いかに広くＰＲし

ていくかが大事であると感じています。 

 

５ 議案審議 

 

議案第５６号  米原市就学援助規則の一部を改正する規則について   【教育総務課】 

 

委員Ａ ：対象者について説明してください。 

 

事務局 ：市内の小中学校に在籍し、かつ、市内に住所を有する者が対象です。 

なお、区域外就学を認めている児童生徒も対象となります。 

 

委員Ｄ ：どのように周知されるのですか。 

 

事務局 ：市の広報のほかに学校ごとの入学説明会でも説明する予定です。 

 

原案承認 

 

 

議案第５７号  後援等名義使用承認（後援）について         【生涯学習課】 

         ○映画鑑賞「真白の恋」 

 

                                     原案承認 

 

６ 報告事項  

（１）米原市スポーツ顕彰候補者選考委員の委嘱について         【生涯学習課】 

 

（２）米原市立図書館休館日・開館時間の見直しに関するアンケートの実施について 

【図 書 館】 

 

（３）後援等名義使用承認（後援等）について 

  ○第６回まいばら入江干拓マラソン（後援）             【生涯学習課】 

 

７ 質疑応答 

 



 

８ その他  

 （１）平成 30年第１回定例教育委員会の開催について 

    日 時：平成 30年１月 19日（金）午後３時 30分から 

    場 所：未定 

 

９ 閉 会 

 

            以上をもって第 12回定例教育委員会を午後４時 50分に終了した。  

 


